

— Hier a été reçu dans la salle des Béatifications, qui se trouve sur le vestibule de Saint-Pierre, le pèlerinage piémontais présenté au Souverain-Pontife par le cardinal Richelmy, accompagné d'un certain nombre d'évêques de cette région. Jadis le Souverain-Pontife faisait des discours et les prononçait lui-même ; puis, soit pour éviter un surcroît de fatigue, soit parce que sa voix ne pouvait arriver facilement aux derniers rangs des pèlerins qui se pressaient au pied de son trône, il les fit lire par un camérier de service. Cette fois, le Souverain-Pontife n'a point fait de discours. Entré dans la salle en *sedia gestatoria*, il s'est agenouillé devant l'autel, a récité avec les pèlerins les litanies de la Vierge ; puis, prenant l'étole, il a béni toute la foule agenouillée. Il a ensuite reçu les chefs du pèlerinage et les principaux groupes des pèlerins. Aujourd'hui, avec le même cérémonial, il recevra au même endroit le pèlerinage lombard, présidé par le cardinal Ferrari, et auquel a été joint un pèlerinage du Mans qui comprend 450 pèlerins.

— En dépit de ces réceptions, des audiences qu'il accorde aux évêques et viennent ajouter leur fatigue aux audiences régulières pour les différentes affaires de l'Eglise, le Saint-Père marche allègrement vers sa quatre-vingt-onzième année, âge rare chez les Souverains-Pontifes.

Léon XIII a déjà dépassé les années de Jean XXII, mort en 1334 à l'âge de 90 ans ; mais nous avons dans l'histoire de l'Eglise des pontifes arrivés à une vieillesse plus avancée. En 1198, Célestin III est mort à 92 ans, après un règne de plus de 6 années ; il avait été élu à l'âge de 86 ans. Et 1471, Grégoire XII rendait son âme à Dieu. Il avait alors 92 ans et en avait régné plus de 8 ayant été élu à l'âge de 84 ans. Grégoire IX avait le même âge quand il fut élu en 1277. Il régna 14 ans et demi et mourut à 98 ans, non point de maladie, mais de douleur de la défaite des Génois.

— Un pontife aurait même dépassé l'âge de cent ans. Saint Agathon, au VII<sup>e</sup> siècle, d'abord moine bénédictin du monastère de Saint-Erasme, aurait été créé Souverain-Pontife à l'âge de 103 ans et serait mort à 105 ans, après deux années de pontificat. On ne voit pas pourquoi on refuserait créance à une longévité qu'attestent tous les historiens qui se sont occupés de ce Pontife.

Comme on le voit Léon XIII est, au point de vue de l'âge, dans une situation exceptionnelle, mais qui est loin d'être unique.

— L'influence a été légère ; et que peu de vic des maisons et Saint-Paul-ho tanément aliti pour soigner l dinaux y ont ont été alités rétablis. Le Sc n'a nullement les personnes lées de sa sant

— La questi France mais l' les Pouilles, et berti, évêque c tous les prélat somptionniste

## LES

**L**E caract parlan la semaine dei mot.

Tout le moi espérer qu'ils points de vue.

Nous somme il n'est venu à l et de ses profe élèves se sont l festations ils o

Les étudiants du digne présid sincères qu'il le Mais enfin le